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Ricardo Monreal, con Morena o con Morena para el 2024

En 1983 comenzó la etapa del semanario:
Presencia de Michoacán que dio luz a un
nuevo modo de hacer política en el Estado de
Michoacán. Esa época, año con año ha sido
recordada en el mes de octubre como el
comienzo que abrió a los lectores un estilo
propio que hizo posible penetrar en muchos
municipios del territorio estatal.

A este momento, se le añadieron varias
fases trascendentales de la vida pública del
país. Presencia de Michoacán fue testigo de
un sinfín de trayectorias y fechas sustancia-
les en el universo político no solo del Estado
de Michoacán, sino desde distintas trinche-
ras que daban un giro en torno a sus analis-
tas.

He ahí la enorme diferencia que marcó
durante casi cuatro décadas de trayectoria
estrictamente política. Mientras ese tiempo
transcurría, Presencia de Michoacán se ha
mantenido firme cada semana para hacer
posible que muchos de sus lectores tengan al
alcance el contenido y la información con-
gruente y de mucha calidad.

Por: Javier Lozano.

Todas las direcciones llevan a Morena. Al
igual que Ricardo Monreal, no veo otra alter-
nativa para llegar fortalecido al proceso inter-
no y después a la candidatura de cara a la
sucesión presidencial que no sea esa ruta. En
efecto, hay razones para pensar que, ese he-
cho, luce alentador cuando se trata de una
figura de un inmenso poder político como el
coordinador de los Senadores de Morena.

Animado por ese hecho, fue muy explícito
esta semana en una serie de entrevistas que dio
a medios nacionales y a espacios de informa-
ción de la capital del Estado de Michoacán,
luego de acompañar a la toma de protesta al
ahora Gobernador Constitucional, Alfredo Ra-
mírez. Dijo, que hay una evidente intención de
que, llegado el momento, presentará su postu-
lación para competir, razón por la cual, siguió
alimentando esa idea potencialmente atractiva
de un presidenciable.

Esa intención cada día se fortalece. Para una
figura de la talla de Ricardo Monreal, el esce-
nario luce motivado porque, en tres años de
labor legislativa y en una vida política llena de
conquistas en la lucha democrática del país,
reina justamente esa percepción que resulta un
axioma.

De hecho, le lectura reflexiva de Ricardo
Monreal en entrevistas para medios naciona-
les y locales de la Ciudad de Morelia, dejó
claro que, hoy más que nunca, está listo para
participar en la contienda interna, eso sí, ha-
bría que delimitar los mecanismos o criterios
de selección que, no a todos, deja satisfecho,
máxime, cuando el saldo de una encuesta, en
ocasiones, no termina de legitimar del todo.

Se necesitan métodos que fomenten un cli-
ma de unidad. Si realmente hay transparencia
en la selección, los participantes tendrán que
mostrar apertura y no oponerse a modificar
porque, lejos de dar certidumbre, oscurecen, al

menos, la designación del candidato de Morena al 2024.
Por ello, pienso que Ricardo Monreal leyó perfectamente el

hecho. Sabedor por la experiencia que acumuló en toda su larga
trayectoria, propone una serie de elementos, aunque no defini-
dos, sí razonados que anticipó en vísperas de una sucesión
adelantada que pronunció el Presidente López Obrador.

Así se manifestó el presidente de la Junta de Coordinación
Política del Senado de la República. Aunque, quizá, el hecho
que trascendió fueron las declaraciones al medio de noticias
nacional del país.

Habló de muchos temas de carácter dominante en la agenda
pública; aunque, la tónica de la charla abierta fue estrictamente
la sucesión presidencial, el tema de la unidad, y las condiciones
para propiciar piso parejo para los presidenciables.

Pero hay un tema que no se pudo soslayar: La relación con
el presidente. Lo dicho por sus propias palabras, son la narrativa
que ofrece la interpretación de los hechos. Hay coordinación,
respeto y una cosa que los liga a ambos: El fortalecimiento del
programa de transformación de la vida pública del país. Pese a
que el vínculo dijo, “soy una especie de socio de un proyecto de
nación, pero nunca un subordinado incondicional”.

La postura es clara cuando se refiere a proyecto de nación.
Hay un paralelismo que es muy difícil de ignorar; juntos, han
cimentado las bases de un proyecto que es verdad, si encabeza
el presidente, pero, en el fondo, tiene un trabajo arduo que ha
librado al igual grandes batallas en la lucha democrática, no
se diga los momentos más complejos donde la derecha
pretendió someter a los referentes de la izquierda.

Tras esa premisa dejó claro que, no solo hay empatía con

el movimiento, sino un sentimiento compar-
tido. Lo más importante creo, radica en la
consolidación de una expresión que fue el
vehículo de participación política que los
llevó al poder.

Así, se han escrito capítulos de colabora-
ción mutua, aunque, tratándose de labor polí-
tica, hay una relación de mutuo respeto que ha
impedido, eso sí, una reacción subordinada
por razones ideológicas y axiológicas de cada
uno de los actores políticos. Andrés Manuel
es congruente con lo que dice y hace, pero
igualmente Ricardo Monreal.

Fiel a ese estilo, ha escrito su propia histo-
ria. Gracias a esa labor, hoy por hoy llega
fortalecido a la fase adelantada de la sucesión
presidencial.

Aunque, antes de que el escenario comien-
ce a acelerar el clima político, se deben pro-
piciar las condiciones. Así, deben hacer a un
costado cualquier diferencia. De hecho, ya se
propició una cumbre donde Ricardo Monreal
y Claudia Sheinbaum, hablaron de todo me-
nos de la agenda legislativa.

Seguramente se propició un pacto en con-
tra de la hostilidad y, tras mostrar una fotogra-
fía en plena sede de gobernación en Bucareli,
se notó que, en vísperas de esa sucesión
adelantada, habrá cancha pareja mientras se
llegue el momento de la definición, no sin
antes ponerse de acuerdo para ir en unidad, se
debe transparentar el mecanismo de elección
que ponga los puntos claros sobre la mesa.

Convencido de su poder político, Ricardo
Monreal se perfila como uno de los principa-
les liderazgos para abanderar el proyecto de
Morena en 2024. Siendo que muchos aspec-
tos le favorecen y es poseedor de una gran
estructura territorial en todo el país, será un
rival fuertísimo.

Esas acciones favorecedoras lo colocan en
la antesala de la candidatura, eso sí, con
Morena o con Morena.

Presencia de Michoacán: 38 años de quehacer periodístico de calidadPresencia de Michoacán: 38 años de quehacer periodístico de calidadPresencia de Michoacán: 38 años de quehacer periodístico de calidadPresencia de Michoacán: 38 años de quehacer periodístico de calidadPresencia de Michoacán: 38 años de quehacer periodístico de calidad
Aquí han circulado columnistas y analistas

de renombre en el Estado. Eso ha hecho más
atractivo el significado del periodismo políti-
co del territorio michoacano y, últimamente,
rompiendo paradigmas y fronteras Presencia
de Michoacán ha decidido consolidar su na-
rrativa con temas sustanciales de la agenda
nacional.

Desde sus primeros pasos en aquel 1983,
Presencia de Michoacán tiene un sentido de
responsabilidad con todos sus lectores. Ade-
más de ofrecer contenido de calidad, la ética
hace diferentes a este medio periodístico que
ha sido reconocido por figuras protagonistas
de la historia contemporánea.

Así, Presencia de Michoacán llega a un
nuevo aniversario. El ánimo es grande por-
que, su capacidad para penetrar en los lecto-
res, ha ido en ascenso; actualmente cuenta con
dos columnas de comunicación en la prensa
escrita y digital. Esta última, punta de lanza en
la virtualidad que es conveniente siempre
poner a la vanguardia para que, su valor
histórico, siga resultando trascendental.

Su director general, José Javier Lozano Solís, ha resaltado
su trabajo, pero, de igual forma, los esfuerzos por momentos
de turbulencia que vivió el periodismo impreso, sin embar-
go, los lectores han sido el sostén y su principal columna
vertebral.

Enhorabuena por sus 38 años a Presencia de Michoacán.
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Política y Opinión
Por: Pedro Heredia Naranjo y quien me auxilia mi hija Ana Patricia Coyt Heredia

Andrés Manuel López Obrador. Sergio Báez Torres.

Carlos Torres Piña.Alfredo Ramírez Bedolla. Yarabí Avila González.

Pasa a la Pág. 7

Damos inicio a esta columna el día 1 de
octubre del presente año, en parte para felicitar
a mi amigo y compañero Javier Lozano Solís,
quien es director del periódico Presencia de
Michoacán, que cumple 38 años de esta tarea,
que no es fácil pero ha sido constante en ello. La
libertad de expresión es parte importante para el
cambio democrático en nuestro país, recuerdo
cuando ingresé al Partido Comunista a principio
de los años 70’s que leíamos el periódico Excél-
sior, su director era Julio Scherer García, él daba
a conocer los problemas del país, ya que en esa
época toda la prensa estaba al servicio del siste-
ma PRI-gobierno, gracias a su tenacidad se fue
logrando la libertad de expresión.

Posteriormente en el gobierno de Luis Eche-
verría Alvarez le dieron el charrazo o lo quitaron
de la dirección del periódico porque era una
sociedad cooperativa. Luego salió otro periódi-
co con mucha libertad el Uno más Uno, también
con las libertades, era el que leíamos la gente de
izquierda, más adelante el gobierno también lo
compró y se acabó, actualmente el mejor perió-
dico nacional es La Jornada, nada más que ya va
más de un año a consecuencia de la pandemia
que no llega a Apatzingán, estoy deseoso de
leerlo porque con la libertad de expresión hay la
democracia, por eso lo ha dicho en reiteradas
ocasiones el Presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador, que respetará las opi-
niones o el periodismo aunque le tiren y digan
todo lo que quieran porque ellos están al servicio
de los intereses de los capitalistas, esto como lo
dije renglones arriba son los vendedores del
silencio, tenemos que luchar por ese cambio.

Hablando del periódico Presencia de Mi-
choacán que cumple como ya lo dije 38 años,
que su director Javier Lozano Solís ha tratado de
sacar adelante, Javier es una persona honesta
que no anda buscando a quién brincar, esa es la
causa que se ha sostenido durante todo este
tiempo, que además las cosas han cambiado
ahora con la nueva tecnología por medio de las
redes sociales todo se sabe, que hay cosas posi-
tivas y negativas pero es una cosa muy importan-
te de la libertad de expresión, en lo personal
deseo que continúe con este trabajo el director
de Presencia, que luche con dejar un antecedente
a su hijo Javier Lozano Gamiño, ya que aquí
mismo en Apatzingán hay una historia de los
diferentes periódicos que cuando muere el di-
rector se acaba, recuerdo El Tiempo de Apatzin-
gán que era un periódico en auge con muchos
lectores y cuando murió el director o propietario
Odiseo Ibáñez siguió dirigiéndolo un hijo de él,
como a los 5 años se terminó dicho periódico, les
dejaron una gallina de los huevos de oro pero no
supieron administrar era todo lo que debían
hacer.

Otro periódico que se ha terminado es La
Opinión también murió el dueño Carlos Andra-

de Rincón y las hijas no supieron continuar con
la administración así sucesivamente lo que he
observado en la ciudad de Apatzingán de perió-
dicos semanarios o diarios que se han termina-
do.

OTRA OPINIÓN
Ahora que he estado enfermo viendo las

noticias en la televisión, observando lo que está
pasando en nuestro país. Lo cierto es que el
Presidente de la República que hoy tenemos
Andrés Manuel López Obrador ha sido de las
personas más capaces e inteligentes que ha
estado al servicio de la gente más necesitada,
todo mundo sabemos del apoyo que se está
dando a las personas que tenemos la edad avan-

acaba de pasar el mes patrio que se inició la guerra de Indepen-
dencia en Dolores Hidalgo dando el grito de libertad para llamar
a los mexicanos a liberarse del yugo español, fue así como en
todo el país la gente empezó a despertar y miles de personas a
luchar por la independencia de este país, por eso le debemos al
Cura Don Miguel Hidalgo la Independencia de México, ya que
de ahí marchó el caudillo a la ciudad de Guadalajara y habló del
decreto de la libertad de América, de acabar con la esclavitud por
eso Miguel Hidalgo y Costilla es reconocido por la historia y por
México.

Posteriormente lo agarraron, lo fusilaron y colgaron, pero la
vida da muchos cambios así como lo humillaron después de
muerto es un héroe reconocido en toda América, por eso cada 15
de septiembre en todos los municipios y poblaciones del país se
hace el Grito de Independencia ¡Viva Hidalgo! y ¡Viva México!.

Se adhirió a ese movimiento el Cura José María Morelos y
Pavón quien nació el 30 de septiembre de 1765, él fue una
persona humilde aquí anduvo por la Tierra Caliente trabajando
en el campo, posteriormente se regresó a Valladolid hoy Morelia
para ingresar al Seminario e hizo la carrera de sacerdote, cuando
Hidalgo se levantó en armas Morelos fue y se puso a su disposi-
ción, lo mandó a Michoacán y Guerrero, levantó a mucha gente
a la lucha por la Independencia se dice que con dos personalida-

des o generales como Morelos se hubiera toma-
do no solo la Independencia de México sino de
todo el mundo, Morelos fue una persona muy
inteligente, de mucha decisión, además fue es-
tadista ya que la Carta Magna de Apatzingán
aquí se firmó con dos constituyentes, es uno de
los documentos más avanzados de este país y
quizás del mundo. Recuerdo allá en los años
80’s que andábamos en la campaña con el
licenciado Daniel Angel Sánchez Pérez en el
Partido Comunista y vinieron unos compañeros
de México del periódico Oposición y leyeron la
Constitución que está en la plaza pública, dije-
ron que era lo más avanzado que se había visto,
porque Morelos tenía muchas ideas de avanza-
da y hablaba de que el salario se remunerara y
las riquezas se repartieran para los pobres.

Por eso necesitamos meternos a fondo en la
historia para no caer en los errores que se
cometen, siguiendo con la historia en el Estado
de Morelos se conmemoró el día 30 de septiem-
bre donde estuvo López Obrador, dijo que el
nombre se lo había puesto Don Benito Juárez, el
presidente más importante que ha tenido Méxi-
co, por eso continuaremos esta tarea para hacer
los cambios que necesita nuestro país acabar
con la corrupción, con la impunidad y la prepo-
tencia que no es tarea fácil pero hay que echar
todas las ganas para formar la conciencia de la
gente más pobre y necesitada, que todos luche-
mos por un cambio de los mexicanos.

OTRA OPINIÓN MÁS
zada, así como a los discapacitados, niños y
jóvenes que están estudiando, todo esto para la
superación de nuestra sociedad, porque los go-
biernos progresistas y de izquierda que ven es
por la educación y la salud del pueblo, por eso
López Obrador tiene esa responsabilidad, ojalá
quien continúe en la presidencia en el año 2024
cuando termina su mandato, el siguiente presi-
dente continúe el mismo camino con los mis-
mos ideales de nuestro actual presidente.

López Obrador es la persona que conoce la
historia de este país de “Pe a Pa”, eso es muy
interesante porque hay que conocer el pasado
para no caer en errores en el futuro. Este mes que

Como es sabido el día 1 de octubre tomó posesión el licencia-
do Alfredo Ramírez Bedolla, en lo personal deseo que sea para
bien de Michoacán y no por intereses personales porque la
mayoría que participan en la política andan por intereses perso-
nales para sacar provecho para sí mismos. Hay muchas personas
que están molestas por el equipo que ha metido a gobernar con
él ya que unos son priistas y otros perredistas y eso no se vale
porque quienes hemos luchado por este cambio somos los que
hoy estamos en Morena que en lo personal desde que ingresé al
Partido Comunista en los años 70’s, después registramos el
Partido Comunista en 1979, posteriormente formamos en PSUM,
luego se formó el PMS, para concluir formamos el PRD un 5 de
mayo de 1989. Para que hoy personas que no han luchado por un
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Andrés Manuel López Obrador.

Adán Augusto López Hernández.

Claudia Sheinbaum Pardo.

Marcelo Ebrard Casaubón.

Ricardo Monreal Avila.

Por: Javier

Lozano

Gamiño.

Quizá la frase u oración sonó a melodía. Después de ti… ¿qué?
eso puede ser solo la punta del iceberg de lo que venga luego de tres
años que, el presidente Obrador, cumpla su sexenio. El ha dicho
claramente que se retira de toda labor política, incluso, de los
propios reflectores para ir a descansar y cerrar una fase de lucha.

No es fácil no poder ligar a López Obrador con Morena. Ambos
retratan una combinación inherente.

Pero de ahí ¿qué?, ¿qué pasará?, ¿cuál será el destino de Morena
cuando se aproxime el momento de encarar una contienda y AMLO
no figure? esto implica hacer un estudio minucioso salvo -que hay
muchas excepciones- que han alimentado potencialmente el proyec-
to de la Cuarta Transformación desde el Legislativo que pueda darle
ese equilibrio.

No podemos generalizar, pero sí considerar el papel clave de
algunas figuras.

De toda esa cuestión, hay una lógica que, a partir de hace mucho
tiempo, ha venido arreciando sobre todo en el tema de la sucesión
presidencial que decidió adelantar el presidente Obrador desde la
tribuna de la mañanera.

El propició la efervescencia que hoy se vive; también, eso arrojó
mucha lectura de especialistas que dan por hecho el destino de la
próxima candidatura de Morena. Pero hay que detenerse porque, en
el futuro político, no hay nada escrito. Eso se ha visto en las últimas
décadas.

Es evidente que, en un proceso previo, no está saldado nada a
favor de nadie, lo he dicho en varios análisis e interpretaciones que
hasta entonces hemos detectado y dan señales de ir fortaleciendo el
terreno de cara a la elección interna. Falta. Sí, pero la atmósfera
aceleró la suspicacia.

En el mejor caso, Morena debe primero fortalecer sus órganos
colegiados y mecanismos de elección. Si la expresión guinda
asegura contiendas transparentes, no habrá necesidad para justificar
el malestar o la exacerbación, incluso, de muchos militantes y
simpatizantes que han mostrado su descontento por la forma en que
se evalúa la designación.

Si el caso fuera transparente a la vista de todos, no habría margen
de error. Eso ha forzado a que muchos actores emitan su posición
que, de igual forma, siempre es muy válida entendiendo el futuro que
se juega.

Se supone que hay democracia y derecho a disentir; hay que
reconocer que el país ha cimentado las bases, pero, una auténtica
democratización de todos los asuntos, radican también en los
órganos políticos que den certeza porque, es ahí, donde nace la
fuerza de una legalidad y legitimidad.

Ahora, imaginemos una fecha hipotética donde se tiene que
tomar decisiones en base con los mecanismos estatutarios cuando,
éstos, ni siquiera están claros tanto en padrón electoral, como en
transparencia.

Si a eso le sumamos que el propio presidente Obrador estará en
vísperas de dejar la Presidencia de la República y deje algún
heredero(a) menospreciando el método de selección en Morena, la
cosa se tornaría más penosa, no solamente por las formas, sino por
los que tienen el mando del CEN de Morena.

El presidente ha dicho que no, y le creo. Es un hombre recto y de
principios. A tres años de que finalice su administración abrió la
sucesión presidencial y, la situación, comienza a generar dudas y
suspicacias, lo mismo reacciones entendibles dada la magnitud.

Esas razones son las que verdaderamente deben ser el detonante
para fortalecer la democracia. Entonces, no tendría ningún sentido
haber empujado el tema de la Revocación de Mandato y el Juicio
Político que, hoy por hoy, poseen un rango de leyes constituciona-
les. Sería irónico y hasta cierto punto paradójico.

Queda claro que se hicieron en base al sentido estricto de la
democracia donde el pueblo y la ciudadanía sean los que tomen las
decisiones y el rumbo del país a futuro. Si no es así, Morena corre

el riesgo de vivir el mismo anacronismo que hoy padece el PRD.
Ni siquiera el recuerdo de López Obrador lograría el impacto

social cuando llegue el momento de encarar una contienda sin él.
Recordemos que la promesa fue dar un giro a las viejas prácticas

reaccionarias de los partidos tradicionales. Siendo así, por qué no
anteponer esas acciones y sentar las bases de una verdadera demo-
cracia, pero en el seno interno de Morena como partido en el poder.

El propio Andrés Manuel ha dicho que esa es decisión del partido
y que respeta su autonomía, sin embargo, muchos políticos que
compitieron en puestos de elección popular se han dejado llevar por
esa inercia y aceptan, incluso, determinaciones atípicas del partido
que no pueden entenderse y que no tienen lógica.

Si Morena no pone énfasis en esa premisa, hay un riesgo mayús-
culo de comenzar a resquebrajarse. Muchos dirán que no están
comprometidos con el proyecto, sin embargo, sucumbir es todavía
más vergonzoso que alzar la voz.

El reto es fortalecer máxime cuando se trata de una sucesión
presidencial; en otras palabras, la continuación del buen papel del
mandatario López Obrador. Es obvio de que, una vez que abandone
el gobierno, el partido sufrirá su ausencia.

Sin él, la cosa ya no será tan sencilla. Andrés Manuel es práctica-
mente la columna vertebral del movimiento y, en una de esas, su
propia inactividad ya como político, puede poner a Morena a merced
de la decadencia sino se recompone a tiempo las formas o instrumen-
tos de un universo que, inminentemente, debe tener pluralidad y
apertura.

En la expresión hay referentes muy valiosos y de larga trayectoria
en la lucha democrática que pueden cargar con ese legado.

Están a tiempo de reconsiderar fortalecer la unidad más que el
propio ambiente de polarización de algunos actores que, de por sí,
dicen tener la bendición del presidente. Si es así, ¿dónde está la
autonomía?, ¿y la democracia?, ¿qué pasó con los valores?.

Apertura e inclusión, sería la palabra clave dentro de Morena.

Que nadie cante victoria antes de tiempo
q ¿AMLO solo quiere reconquistar la CDMX?.

La semana pasada durante la inauguración de un Banco del
Bienestar en una alcaldía de la Ciudad de México, AMLO y la jefa
de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum posaban para la
fotografía y al darse cuenta del momento final en que, quizá, la
sociedad ovacionaba la visita del presidente Andrés Manuel levantó
la mano en un gesto que muchos daban lectura de una hipotética
situación que dan por hecho.

Si nos basamos en muchos aspectos o quizá en el propio tempe-
ramento del presidente, siempre reacciona de un modo similar. Me
explico: La manera de hacer política de AMLO es sonreír con mucha
seguridad y mostrar la consolidación de su proyecto de nación. Eso
fue. No se trató de otra cosa.

Si algo realmente le interesa a AMLO es recuperar el terreno
perdido que debido al acceso de confianza y la parsimonia de parte
de la estructura del CEN de Morena, así como la poca operación en
las elecciones del pasado 6 de junio, dejó un saldo negativo que ya
todos conocemos.

Con esta situación fue obvio que se prendieron las alarmas en
Palacio Nacional. Ante ello, resulta inminente una estrategia social
y política para, lo más pronto posible, recuperar gran parte del
respaldo popular que pasó a manos de la oposición en la Ciudad de
México.

AMLO se vio forzado a dar la cara por la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México. Leyó muy bien el problema y, con un trabajo de
agenda en temas de carácter administrativo, emprendió una estrate-
gia para reconquistar el daño que ocasionó aquel exceso de confian-
za o mal manejo de una campaña en algunas alcaldías que dejó a
merced de la oposición que aprovecharon el momento.

Después de López Obrador, ¿qué?
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David Monreal Avila.

Marko Cortés Mendoza.

Ricardo Anaya Cortés.

Mario Delgado Carrillo.

Delfina Gómez Alvarez.

Esa es la verdadera realidad. Lo demás, son temas circunstancia-
les en momento donde, los presidenciables, se siguen asomando en
Morena. No se puede ignorar el mensaje, pero, sigo insistiendo, me
rehúso a pensar en una situación definida.

El presidente y su buen tacto para realizar política a ras de tierra,
lo movió a ir por el corazón de la expresión lopezobradorista en la
Ciudad de México. Era obvio que no se quedaría con los brazos
cruzados y menos, a sabiendas de que la oposición ganó terreno.

AMLO está contribuyendo a conquistar nuevamente lo que le
arrebataron y, que, en algún momento, fue una base sólida incondi-
cional.

Por ello, no le veo lógica en determinado caso poner a trabajar y
sentar las bases de la unidad con uno de sus principales operadores
en la figura del Secretario de Gobierno, Adán Augusto si el asunto
no fuese en serio; sin lugar a dudas el propio titular de Bucareli
revitalizó la función de un auténtico operador de la política interna
del país.

Esa razón es suficiente dadas las reuniones con los presidenciables
en su propio despacho, que hay una indicación de dar certeza para
pensar que hay igualdad de condiciones para todos los aspirantes.

Lo demás, quizá muchos le puedan dar un valor, aunque, lo cierto,
es que poco significa por una muy notable estrategia de unidad
promovida desde la propia sede de Palacio Nacional. El más intere-
sado es Andrés Manuel López Obrador. El sabe que, ese factor, es
sumamente indispensable; con ese plan, se encarará el proceso
interno que da señales de convergencia entre los principales presi-
denciables.

Por ello, en estos tiempos donde la sucesión presidencial se ha
calentado, no le conviene a nadie dentro de Morena propiciar la
polarización máxime, porque ha aflorado los signos de un pacto de
civilidad y respeto entre los aspirantes para asumir la labor de cada
uno desde su trinchera.

Lo demás, es coyuntural.
AMLO sabe perfectamente que un respaldo total en aras de que

el clímax de la sucesión haya subido, no es muy conveniente porque,
después de todo, no solo desgasta la figura, sino que puede provocar
secuelas irreparables. Hay prudencia, pero, también, mucha suspi-
cacia.

Así, el propio presidente sabe el riesgo que corre si encara un
proyecto muy anticipado con un prospecto definido con antelación.
En primera, la historia contemporánea de los futuros presidencia-
bles que son proyectados por el mismísimo jefe del Ejecutivo
federal, ha tenido un camino complicado al momento de designarlos.

De hecho, desde hace décadas varios presidentes en funciones no
han podido posicionarse ante la inercia de las circunstancias; más
bien, se han impuesto otros perfiles que saben capitalizar el respaldo
de las bases y, con mayor capacidad, llegar a consensos y acuerdos
con los cuadros al interior del partido.

Llegado ese momento, realmente se verá reflejado el poder
político de cada uno de los presidenciables. Mientras tanto, nada está
escrito. Una vez arrancado el proceso entonces sí, la cancha estará
abierta para el mejor jugador que, con una estrategia de acción bien
definida, puede conquistar las simpatías de militantes y simpatizan-
tes.

Con esa premisa, no tengo duda que se propicia la unidad y, con
seguridad, hay cancha pareja. Lo demás, podrá discutirse y analizar-
se, pero, en sí, no hay nada para nadie.

¡Que nadie cante victoria antes de tiempo!.

Se consumó la simulación del PAN
qqqqq Ya lo habíamos adelantado aquí hace un par de semanas.

¿El único que cubrió las normas que dictan los estatutos?.
Un alto porcentaje de probabilidades existían que Marko Cortés

repitiera como dirigente nacional del PAN. Así pasó: La simulación
se consumó y este fin de semana en sesión del CEN del blanquiazul
tomó protesta por ser, eso sí, el único aspirante que cumplió los

requisitos.
Tengo que reconocer que me sorprendió o, quizá más bien, se

aprovechó de las circunstancias de vulnerabilidad que vive actual-
mente el partido y, con una serie de inconsistencias y señalamientos
anormales, se apoderó de prácticamente la estructura del PAN.

Eso facilitó más el asunto que, en términos políticos, fue prácti-
camente un trámite. Sin adversarios, y una estructura partidaria a
merced del michoacano, nuevamente dirigirá la gestión del PAN a
nivel nacional otros tres años.

Con un panorama endurecido y bajo la narrativa de sus principales
contrincantes que señalaron piso disparejo, se abre un nuevo período
después de haber prácticamente ratificado la decadencia que dejó
Ricardo Anaya, el otrora dirigente que es señalado de actos de
corrupción por la Fiscalía General de la República.

Y qué mejor que recordar esos viejos tiempos porque, precisa-
mente, Marko Cortés emuló a Ricardo. Supo canalizar perfectamen-
te las circunstancias; se apropió de los mecanismos e instrumentos
del partido y, con esos elementos a su favor, tejió una vez más su
candidatura.

No le importó destruir nuevamente una cuasi unidad luego de
haber perdido más entidades en las elecciones pasadas del 6 de junio
donde, Morena, fue el gran vencedor.

Con esa premisa, se encamina a perder más terreno en los
comicios del 2022 donde, únicamente, son técnicamente competiti-
vos en Aguascalientes. De hecho, el verdugo que prácticamente es
espectador en medio del pasó sólido que sigue mostrando Morena y
los altos índices con lo que goza el presidente López Obrador.

Por esas razones, Marko Cortés debe estar preocupado y ocupado
en resolver esa situación poco alentadora para su partido. Y ante
mucha animadversión de la sociedad que sigue despreciando la
alianza opositora, quizá le sume algunos puntos, pero, en términos
de competitividad, insuficientes para doblegar al gran favorito de
Morena.

A pesar de ello, no faltó el discurso simulado hace unos días
cuando tomó protesta con el órgano colegiado que lo acompañará
durante tres años más de gestión. Llamó a la unidad y a fortalecer la
democracia. ¿Con esa pedagogía?... no creo que les alcance para
mucho.

El reto: Ser una oposición sólida y recuperar la fuerza que
acumuló hace algunos años. En otras palabras, una tarea quimérica
que puede ser alentadora en las arengas que lanzó Marko Cortés,
pero, en la realidad, una mera situación irreal y superflua sin ningún
sustento y que más bien, pone en duda los logros que realmente
pueden alcanzar.

Mientras esa anhelada situación suceda, Marko Cortés tiene en
sus manos los destinos de cara a las elecciones del 2022, y es muy
posible que, en la sucesión presidencial, tenga una injerencia directa
pese a la desangelada oposición que cada vez se desinfla más ante el
poder que acumula el presidente López Obrador día con día.

Notas finales: Semana de mucho espíritu y actitud de Ricardo
Monreal que, ante los medios locales de la ciudad de Morelia, y en
vísperas de la toma de protesta del Gobernador de Michoacán,
ratificó lo que todos sabemos: La intención de competir en la
sucesión presidencial del 2024. Ante ello se manifestó y fue contun-
dente en su posicionamiento: “Si no es con Morena estaré con
Morena”. Pocos actores políticos tienen esa determinación y ese
temple; lo más interesante de ello, es la seguridad con la que habla
y hay quienes aseguramos que, efectivamente, esta es la mejor
versión del zacatecano.

Sabedor que las elecciones primarias o internas se ganan con
oficio y poder político, peleará para conquistar a la militancia.

Veremos qué es lo que pasa. Tras dar a conocer su lectura del
panorama y su posición en vísperas de que se llegue el momento, sí
podemos asegurar que nadie tiene asegurado ese lugar máxime,
cuando se trata de una figura de la talla de Monreal que lo he dicho
una y otra vez, es un animal político que sabe jugar en cualquier
cancha de visitante o de local.
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Apatzingán, Mich.- El Departamento de Vía
Pública, en coordinación con la Delegación de
Tránsito, COCOTRA y la Dirección de Seguri-
dad Pública, iniciaron recorridos alrededor del
Mercado “Ignacio López Rayón”, para invitar a
los comerciantes ambulantes a respetar los es-
pacios y que los taxistas eviten las dobles filas.

Al respecto el titular de la Vía Pública, Hugo
Jaimes Talavera, destacó que alrededor del
mercado existe un problema añejo, es decir, la
invasión de los espacios y el poco estaciona-
miento, “por lo que comenzamos a hacer labor
de conciencia entre los comerciantes ambulan-

Se capacitan mujeres
para autoemplearse
La Dirección de la Mujer emprende talleres y
cursos en colonias y comunidades.
qqqqq

Apatzingán, Mich.- Para dotar de habilidades de em-
prendimiento, fortalecimiento de proyectos y emociones, la
Dirección de la Mujer inició una serie de talleres y cursos en
las colonias y comunidades rurales del municipio.

La directora de la dependencia municipal, Nuelcia Endi
Herrera Estrada, informó que los talleres son de herbolaria,
shampoo anti caída del cabello, pomada repelente de mos-
quitos y pomada para los pies, es decir, de cuidado personal.

Las comunidades rurales que se han beneficiado son San
Antonio La Labor y Santiago Acahuato, mientras que colo-
nias en donde se imparten son El Varillero, Los Girasoles y
Bugambilias.

Cabe destacar que estos cursos se realizan cada mes, en
diferentes colonias y comunidades rurales.

Ecología inicia campaña de
descacharrización en la zona rural

A fin de evitar la transmisión de enfermedades.qqqqq

Apatzingán, Mich.- La Dirección de Ecolo-
gía, en coordinación con Vectores y Zoonosis,
DIF Municipal y la asociación “Por Amor a mi
Tierra Apatzingán”, inició una campaña de
información sobre la descacharrización e im-
portancia de mantener los patios limpios, así
como aplicación de abate en los hogares, para
evitar la reproducción del zancudo transmisor
del dengue y otros virus.

Al respecto el titular de Ecología, Fernando
Zimbrón Contreras, informó que la campaña
arrancó en las comunidades de Holanda, Cuera-
mato y Cueramatillo, en donde han brindado
algunas pláticas de concientización, para que la
población haga la parte que le corresponde en el
combate al zancudo y así evitar la transmisión
de enfermedades como dengue, chikungunya y
zika.

Expuso que en las siguientes semanas se
trabajará en las comunidades de El Alcalde y
Las Bateas, “y de esta forma, poco a poco

cubriremos la zona rural, para lograr tener espa-
cios limpios y libres de cacharros”.

Agregó que posteriormente iniciarán las acti-
vidades de fumigación para terminar de una
manera más efectiva con los zancudos, “pero es
importante que la población mantenga perma-
nente limpieza de sus patios y espacios públi-
cos”.

Invitan a comerciantes y taxistas a respetar
espacios del Mercado “López Rayón”

En el operativo participan Seguridad, Vía Pública, COCOTRA y Tránsito.q

Pasa a la Pág. 7

Pasa a la Pág. 7

Queda instalado en Buenavista
el Comité Municipal de Salud
Redacción.
El presidente municipal de Buenavista ha dejado claro una

cosa: La salud es una de sus principales prioridades dentro de los
ejes de trabajo. A esta dinámica le ha dedicado buen tiempo a un
mes de que inició su gestión; fue enfático y dijo, que son
momentos donde no hay que bajar la guardia sobre todo
por el tema de la pandemia que actualmente nos aqueja.

Para ello, ha sido necesario organizar y planear
perfectamente una serie de estrategias, aunque, tam-
bién, redoblar esfuerzos con toda la capacidad de sus
funcionarios del municipio quienes, desde su trinchera,
fomentan, participan y hacen conciencias en cuanto a la
insistencia.

A través de reuniones rutinarias y esquemas de
organización de brigadas de salud, lo mismo de la
reciente instalación del Comité de Salud que está
integrada por un numeroso personal del gabinete y
grupos capacitados del sector; por lo tanto, se augura un
buen resultado.

Con todo eso, es muy posible contrarrestar lo más
pronto los efectos que arrojó el Coronavirus. Da la
impresión que adherido a la política nacional que
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POLITICA Y ......Viene de la Pág. 3
cambio y por bien de este país, ya que
entre ellos como dije al principio mu-
chos de ellos son priistas y gente del
PRD con antecedentes muy nefastos.

El día 1 de octubre me habló José
Márquez Márquez del ejido San Fer-
nando muy molesto por lo que acababa
de suceder, así sucesivamente he plati-
cado con diferentes personas y están en
contra de lo que hizo el gobernador en
funciones Ramírez Bedolla en cuanto a
su conformación de gabinete. Eso sería
uno de los problemas de que en lugar de
ir hacia adelante vayamos hacia atrás
porque esto se ha ido dando no nada más
en México sino en otros países. El pasa-
do jueves 30 de septiembre estuve vien-
do un programa en la televisión El Cha-
muco, invitaron a una persona que estu-
vo en el gobierno de Rafael Correa en el
país de Ecuador, lo dijo y tiene toda la
razón que Rafael Correa hizo un gran
papel como gobernante pero no se orga-
nizó desde abajo el país, después llegó a
la presidencia Lenin Moreno por el mis-
mo partido supuestamente con el mismo
proyecto y todo le dio para abajo, hoy yo
aparte de esto que veo en Michoacán lo
veo también en el país, que López Obra-
dor ha estado haciendo un gran papel
como Presidente de la República pero
puede llegar alguien y lo eche abajo
todo, aunque sea del mismo partido.
Siguiendo con lo de Ecuador las pasadas
elecciones volvió a ganar la derecha y
con ello va el neoliberalismo para priva-
tizar todas las riquezas del país, por eso
se debe luchar y formar cuadros desde

abajo, las comunidades, colonias que se
haga pronto una escuela de formación
política, como lo he dicho en reiteradas
ocasiones no tengamos gente agradeci-
da sino convencida de un cambio, sé que
organizar y formar conciencias es difícil
pero lo que no se empieza no se termina.

Por eso los que estamos en el proyec-
to de Morena en la Cuarta Transforma-
ción tenemos que luchar por todos esos
objetivos, en lo personal nunca he lu-
chado por puestos políticos ni por inte-
reses de dinero sino por un cambio, lo he
dicho y lo reitero mi pasión es por los
más pobres y necesitados, las viudas, los
huérfanos, las madres solteras, los niños
y los ancianos, pero todo esto se hace
con ideas y con trabajo desde abajo con
la gente.

Por otro lado como lo dije al principio
de felicitar a Javier Lozano Solís por el
aniversario del periódico, siempre he
escrito tratando de ser apegado a la
verdad porque como dijo Cristo la ver-
dad nos hará libres, eso aunque algunas
personas se molesten pero las cosas hay
que decirlas tal como son al menos en mi
trayectoria como colaborador en dife-
rentes medios periodísticos, no me gus-
ta decir mentiras ni falsedades sino ha-
blar como objetividad para dar a cono-
cer los principios en que me formé como
colaborador, esto claro que no es fácil
porque como lo dije algunos se molestan
y he tenido problemas, recuerdo que un
28 de febrero de 1990 me llevaron del
escritorio cuando estaba Dionisio Plan-
carte en la presidencia, decían que me
iban a colgar espantaron a mi santa

madre Anita Naranjo Pulido y a mi papá
Feliciano Heredia Márquez, así que de-
cir la verdad ofende a las personas entre
ellos a los del dinero, a los potentados,
pero la vida así es y continuaremos
luchando por decir la verdad y por el
cambio de este país. Desde que empecé
a escribir en los medios que en el prime-
ro fue en el periódico semanario El
Paladín quien todavía es director mi
compadre Sergio Gomar Yebra, siem-
pre he tratado de ser recto en mis opinio-
nes y nunca recibir de alguien dinero por
paga de lo que escribo porque considero
que se acaba la libertad de expresión,
como lo he dicho en muchas ocasiones
la libertad del periodismo es para que
haya democracia.

Deseo que en esta administración de
José Luis Cruz Lucatero lleve a efecto
todo lo que se comprometió en campa-
ña, anduve en parte de la campaña pero
luego no pude por el problema que trai-
go del desgaste de la columna, pero sé
que José Luis Cruz Lucatero es persona
de palabra, honesto y trabajador para
sacar adelante los problemas y necesi-
dades del municipio. Así mismo quien
le da el apoyo es su hijo Roberto Anto-
nio Cruz Guízar quien es un joven con
mucha capacidad, además con pacien-
cia y humilde, no es soberbio ni creído,
es su mano derecha del presidente, hay
personas que dicen que es el presidente
chiquito, en lo personal le tengo mucha
estimación porque siempre me ha trata-
do muy bien con mucho respeto, nunca
se le ha subido creo que gracias a eso y
el trabajo de su papá volvimos a la
reelección este pasado 6 de junio del
presente año, así pues Beto échale mu-
chas ganas para continuar esta lucha por
el cambio que necesita Tierra Caliente,
Michoacán y México, tú que eres un
joven con muchas fuerzas, salud e inte-
ligencia.

Felicito calurosamente a Sergio Báez
Torres presidente del municipio de Bue-
navista Tomatlán, ya que con esta oca-

INVITAN A COMERCIANTES ......
Viene de la Pág. 6
tes, taxistas y algunos comercios estable-
cidos que suelen ocupar parte de la vía
pública”.

Expuso que la indicación del presi-
dente municipal, José Luis Cruz Lucate-
ro, es en el sentido de que haya una mejor
circulación tanto de automóviles como
de peatones en la zona, con la finalidad
de que lleguen más consumidores al in-
mueble, que es el más grande en su tipo
en la región.

Finalmente dijo que los recorridos se
realizarán diariamente por el personal de
Vía Pública y las dependencias estatales
antes mencionadas, a fin de que los invo-
lucrados se habitúen a las disposiciones.

Ingeniero Juan ManuelIngeniero Juan ManuelIngeniero Juan ManuelIngeniero Juan ManuelIngeniero Juan Manuel
Guerrero de LeónGuerrero de LeónGuerrero de LeónGuerrero de LeónGuerrero de León

Proyectos y Construcciones
Guerrero de León, S. A. de C. V.

Felicitamos cordialmente al personal
y colaboradores del semanario

Por la labor periodística tan significativa
que ha desarrollado a lo largo de 38 AÑOS

en el Estado, sabemos del alto grado
de confiabilidad y profesionalismo.

QUEDA INSTALADO ....................
Viene de la Pág. 6
encabeza el Presidente López Obrador,
el municipio prosperará rápidamente.

Y qué mejor que un órgano colegiado
dé seguimiento y atención a las tareas y
demandas de la ciudadanía. Hay mucho
trabajo por realizar y, el propio mandata-
rio municipal, tiene conocimiento de eso.
Por ello, pone al alcance mecanismos e
instrumentos en capacidad humana y, al
mismo tiempo, canaliza recursos para
fortalecer el área.

A inicios de esta semana quedó con-
formado lo que será el Comité Munici-
pal. Esto significa que, las tareas serán
delegadas por áreas específicas en esa
misma función, es decir, cada uno que
integra este órgano colegiado, tendrá en
sus manos una labor para atender en la
medida de las posibilidades, las priorida-
des de salud de la ciudadanía.

Con esto, el presidente municipal Ser-
gio Báez avanza y muestra mucha capa-
cidad de organización, sobre todo en
tiempos donde el mismo clima social lo
demanda en la cabecera municipal y, por
supuesto, en todas las localidades del
territorio de Buenavista.

Apatzingán, Mich., 3 de Octubre de 2021.

sión son 2 veces que ha llegado a la
presidencia de dicho municipio, Sergio
es una persona honesta, humilde nunca
se le ha subido, además me comentó él
mismo y vi en el periódico Presencia que
hará reuniones los días miércoles de
cada semana con las diferentes colonias
del municipio y comunidades para que
le expongan los problemas que hay en
cada comunidad, qué bueno porque así
directamente él conocerá lo que se deba
hacer. Amigo y compañero Sergio Báez
Torres te encargo mi tierra El Pilón que
se ocupa meter un tubo de agua al pan-
teón del poblado, me decía mi primo
Daniel Heredia Alcázar que los vas apo-
yar para comprar una bomba extractora
de agua para ponerla en un pozo profun-
do y regar bastantes hectáreas en El
Tariácuri, qué bueno amigo Sergio que
estés al pendiente de las necesidades de
los pueblos, de antemano te doy las
gracias y espero un día estar contigo en
una reunión de los miércoles.

Para concluir esta colaboración da-
mos a conocer la lista de los funciona-
rios de primer nivel de Alfredo Ramírez
Bedolla, Gobernador del Estado de Mi-
choacán que son los siguientes: Carlos
Torres Piña Secretario de Gobierno
(PRD); Luis Navarro García, Secretario
de Finanzas; Gral. José Ortega Reyes;
Alfredo Anaya Orozco, Desarrollo Eco-
nómico (PRI); Roberto Monroy García,
Turismo (PRI); Cuauhtémoc Ramírez
Romero, Desarrollo Rural y Agroali-
mentario (PRI); José Zavala Nolasco,
Comunicaciones y Obras Públicas (Mo-
rena); Gladys Butanda Macías, Medio
Ambiente, Cambio Climático y Desa-
rrollo Territorial (PRD); Yarabí Avila
González, Educación Pública (PRI);
Gabriela Desireé Molina Aguilar, Cul-
tura (PRD); Elías Ibarra López, Salud
(PRD); Sandra Carolina Rangel Graci-
da, Desarrollo Social y Humano (More-
na); Brenda Fraga Gutiérrez, Migrante
(PT); Tamara Sosa Alanís, Igualdad
Sustantiva y Desarrollo de la Mujer
(PRD).

Muchas personas o miembros de
Morena y que hemos sido activos en las
campañas y en la izquierda desde hace
muchos años estamos molestos por esta
actitud del Gobernador Alfredo Ramí-
rez Bedolla, ha perdido credibilidad al
menos así lo vemos.

Los espero la próxima colaboración
en el periódico Presencia de Michoacán.




